

El alto funcionario, que ha sido único responsable, deberá de ser condecorado en ocasión oportuna. A los generales, mientras más muertos hay en una batalla, mayor es la recompensa que se les otorga. Téngase en cuenta esta consideración.

CARRASQUILLA.

LA CONQUISTA DE LA ACADEMIA

Hace años me decía un escritor:

—La mala sombra de la Academia no es Pidal, ni siquiera Catalina, ni Cheste; quien lleva aquella casa de pedestres literatos, quien ha tapado puertas y ventanas para que Pi y Margall no entre, quien impone a Galdós la humillación de que un Commelerán adocenado le venza, es Cánovas, no por odio a los liberales, sino por envidia a los buenos escritores.... Ese Cánovas que daría su fama, su casaca de estadista, sus millones, toda su aplastante influencia por un párrafo medianamente escrito.

Y mi amigo decía la verdad. Desde que Cánovas murió, la Academia se transforma, se liberaliza.... Allí está Picón y acaba de entrar Ortega Munilla. Hay que proseguir la obra; hay que conquistar la Academia; arrancarle las preocupaciones de pergamino con que está encuadrada; quitarle el polvo, zarandearla en medio del arroyo para que suelte el moho.... y el dinero.... Es preciso que le dé el sol, el aire de la calle; que respire el aliento del lenguaje popular, que es vida y es verbo....

Por imitar a los románticos franceses de hace sesenta años, la juventud literaria española dió en la manía de hablar mal de la Academia de despreciarla, como a organismo muerto y por drido.... En Francia, apesar de Daudet, se corrigió pronto aquella tendencia, porque Zola se empeñó en vestir el casacón verde, y lo tomó muy en serio y afrontó una porción de derrotas; pero en España no nos hemos enmendado todavía.

—¿A qué ir a la Academia?—se preguntan nuestros jóvenes. Y creen sinceramente que allí no puede hacerse cosa de más monta que cobrar las cochinas diez pesetas señaladas a los académicos primerizos.

En cambio, los neos, los Pidales y los Catalinas lo entienden de otro modo y se cuidan mucho de que la mayoría sea siempre conservadora y vulgar. Ellos acaparan los puestos y las comisiones, se comen las rentas, usufructúan los cargos y se hinchan como pavos necios con los honores. Pero esto fuera poco; hacen más: cogen la momia de idioma que tienen entre las manos y la visten de beata.... El último Diccionario es un Diccionario neo.

El castellano desenfadado, picaresco, libre y osado, que encarna el alma masculina de nuestros clásicos, se ha convertido, con la última limpieza, en un lenguaje hipócrita y manido, bueno para luses mogigatos.

¿Qué hacían allí Sellés y Echegaray, Galdós y Núñez de Arce, Benot y Fernández Flores? Los unos, contentarse con el honor de ser académicos y no trabajar; los otros, cobrar y callar....

Y, entretanto, la manada de neos, con el pretexto de simplificar el Diccionario, entró a saco en el rico tesoro de nuestro refranero y no dejó en pie adagio irreligioso ó anticlerical.

Parece esta tala cosa de poca monta, y no hay, sin embargo, modo de calcular el furioso encarnizamiento con que los adocenados Commelerán, Villaverde, la Viñaza, Catalina, Liniers y demás ilustres mastuerzos, han ahuyentado de las páginas del Diccionario tanta frase feliz, tanto hondo pensamiento, tanto ingenio y malicia, donosura y picardía, como el cura de misa y olla y el ama rolliza inspiraron a nuestro pueblo so-carrón y descreído.

Y si para evitar esto no fuera preciso conquistar la Academia, lo sería para sacudirla la caja de caudales y obligarla a que ese dinero, ganado con el monopolio del idioma, lo gastase en beneficio del idioma.

Podía y debía la docta corporación realizar una obra social, de altísima eficacia; estudiar las derivaciones del castellano en América, donde la vieja lengua se desgana, como fruto de madurez pasada, abierto, para que las semillas que encierra caigan al suelo; despertar la afición a los estudios filológicos por medio de concursos bien remunerados; arrancar a la juventud literaria de la gleba del periodismo político que arteramente envenena el alma nacional.... Todo eso y más podía hacer la Academia con los caudales y rentas que tiene. Y lo único que hace es mutilar el Diccionario y rezar una misa por el alma de Cervantes, por cuyo piadoso acto los académicos cobran dobles dietas.

Aun con haber periodistas en la Academia, no hay labor de club revolucionario, logia masonica ni conjura parlamentaria que se realice con tanto misterio como las reuniones de los señores de la Lengua.

No hay modo de saber las ediciones que hacen de las gramáticas, (cuyo *Eptome* es una de las más evidentes causas de caquexia é imbecilidad en la nación, y sin duda, alguna, de todas las meningitis en niños de ocho á doce años); no hay modo de saber los ejemplares tirados del Diccionario ni el dinero que tienen.... El editor ó administrador, la casa Hernando, se ha hecho millonaria y la Academia puede contar por resmas los títulos de Deuda que posee. ¿No habrá un ministro de Hacienda que se apodere de estos bienes infucendos ó más que los de una Comunidad religiosa? Siquiera, ¿no podría el señor Urzáiz considerar que el monopolio del idioma debe tributar á la Hacienda, como tributan los acaparadores del mercurio, del tabaco y los fósforos?

Así yo creo obra redentora conquistar la Academia, apoderarse de ella á pesar de los Silvelas, los Pidales, los Catalinas, que, como las lagartijas en los muros ruinosos, crecen y se multiplican hasta lo infinito.

Y como para conquistarla no basta con que esté allí Picón y con que haya entrado Ortega Munilla, es preciso que la juventud literaria se alce revolucionariamente contra el cóncave misterioso y se pidan á la opinión, á la prensa, al Parlamento y á los gobiernos medidas radicales contra la caja —¡ahí duele!— del establecimiento.

Y sobre todo, hay que advertir á Sellés y Echegaray, á Galdós y Núñez de Arce, que tienen la obligación de ir a la Academia á trabajar y á luchar, y no á servir de testaferrros á los Catalina y Viñaza y demás Commeleranes que allí anidan!

DIONISIO PÉREZ.

De actualidad

Los catalanistas proyectan para hoy una manifestación de protesta. Témanse desórdenes.

En Zaragoza se ha descubierto una nueva fábrica clandestina de explosivos. Hay quince detenidos.

Lerroux telegrafió á Moret en nombre de los interventores republicanos, diciendo que la actitud contraria á la voluntad popular, manifestada en las elecciones, fomenta el separatismo catalán.

El cuerpo electoral acudió á las urnas confiado en las promesas de sinceridad. Moret ha contestado que precisa formulen denuncia concreta de las infracciones. El gobernador Larroca está indispuesto.

En los círculos políticos coméntase el negocio del tercer depósito del Lozoya, en que gastaron treinta millones, y resultan inservibles las obras. El asunto dícese que dará ruido.

Moret y Sagasta celebraron importante conferencia sobre la cuestión de Barcelona.

En Puerto Cudillero (Asturias) naufragó una lancha, pereciendo tres tripulantes.

El gobernador de Oviedo ha convocado á los directores de periódicos para organizar una función benéfica á favor de las víctimas de la catástrofe de Trubia.

En Villanueva y Geltrú se ha hecho entusiasta recibimiento á Pi.

La música tocó la Marsellesa. En el Centro Federal Pi pronunció un discurso en que sostuvo que la federación es la única salvación de España.

Los catalanistas y regionalista son republicanos federales y profesan sus mismos principios. También habló Vallés y Ribot.

Precedente de la Habana ha llegado á Madrid el director de la revista *El Tabaco*, con objeto de entregar al general Weyler, al Sr. Villanueva y á la Empresa Arrendataria de tabacos, una exposición pidiendo, al igual de lo hecho por los Estados Unidos, que se traiga á España el tabaco de la Habana en rama para elaborarlo aquí, con lo cual se abarataría dicho producto á causa de la diferencia de los jornales.

El tabaco no perdería en calidad y los obreros cubanos vendrían gustosos á trabajar á España.

El director de *El Tabaco* ha visitado al señor Villanueva.

El Sr. Azcárate se personó en la secretaría del Congreso para enterarse del resultado de las elecciones de Madrid.

Conferenció con Romero Robledo, indicando el Sr. Azcárate la necesidad de convocar á todos los jefes de las minorías, para tratar de

este asunto, además de que en la Junta del escrutinio que mañana se celebre serán examinadas todas las actas en sus menores detalles, aunque se tarde varios días en la proclamación de diputados.

Con Azcárate iba el Sr. Pedregal. Romero Robledo entiende que las actas de Madrid no podrán aprobarse.

En vista de la diferencia de visualidad que en las pasadas maniobras militares ha ofrecido los distintos colores de las prendas de uniformes del ejército, es posible que se estudie algo acerca del cambio de éstos.

Los alumnos cuyos trajes ofrecieron menos visualidad han sido los de las Academias de artillería, ingenieros y caballería.

Los estados de la recaudación del mes de Abril que insertará mañana la *Gaceta* ofrecen un aumento de nueve millones por distintos conceptos, comparada con la de igual mes del año anterior.

En New York los propietarios de varios periódicos han encargado á tres hombres el estudio de la vuelta al mundo.

Las misiones francesas explotadoras llegadas del Muni dicen que el territorio de España es el más saludable de la comarca: pueblanlo dos millones; se han descubierto yacimientos auríferos en la sierra de Cristal.

Londres: los gastos de Inglaterra en el año corriente ascienden á tres millones 691,000 libras esterlinas.

Dicen de San Petersburgo que un horroroso incendio casi ha destruido la ciudad de Turekull (Filandia).

En el hospital perecieron todos los enfermos.

Otros incendios ha habido en Polotk y Aitowski, todos intencionados.

Han sido presos varios individuos que propagaban el incendio quemando las propias casas para cobrar el seguro.

Algunos fueron detenidos en el momento de incendiarlas.

En Polotk quedaron destruidas 500 casas. Y en Litowski, el barrio más importante, cuyas casas no estaban aseguradas.

La Cámara francesa de los diputados eligió la Comisión de presupuestos, que la componen: socialistas 18, radicales adictos 3, disidentes 10, progresistas 1, melinistas 1.

Londres: En la Cámara de los Lores presentóse exposición sobre asuntos de China.

Después nombróse comisión que examine la fórmula del juramento real para acceso al trono, acordándose suspender las sesiones hasta el 1.º de Junio.

En la Cámara de los Comunes Grandborne, respondiendo á preguntas acerca de China, declaró que interesa principalmente la cuestión de indemnización.

Bruselas: El senado mantuvo larga discusión sobre la petición del Senador socialista Lafontaine para invitar al gobierno á que intervenga á favor de los boers.

Los oradores critican la conducta de Inglaterra, acordándose trasladar la petición al Ministerio de Negocios.

El discurso de éstre elogio á Inglaterra, afirmando que ha llevado la civilización al mundo.

En un telegrama de Kitchener, recibido en esta población, se da cuenta de un combate, omitiéndose el lugar en que se efectuó.

Los ingleses tuvieron quince bajas. En vista de la táctica magistral que demostraron los boers, se cree que eran mandados por el general Dewet.

The *Daily Mail* publica un despacho de Pretoria, en el cual dice que ha sido muerto al Norte del Transvaal el general inglés Gobelair.

Berlín: El 4 de Junio se reunirán los ministros de distintos Estados alemanes para ocuparse de la reforma arancelaria.

El nombramiento de Mr. Revoil para el cargo de gobernador de Argelia no será firmado hasta que se termine la cuestión del asesinato de un súbdito francés.

Despachos recibidos de Santiago de Chile dan cuenta de haber sufrido un grave ataque de parálisis el presidente de dicha República.

Desde Ecija

Señor Director de EL BALUARTE.

Muy señor mío y amigo: Escribo á usted bajo la presión del disgusto y de la indignación grandísima que me ha producido el resultado de la farsa electoral en este distrito, que ha excedido á todas las esperanzas de mis más encontrados enemigos y á todo lo escandaloso, punible é ilegal, que pueda haber acontecido en distrito alguno de España.

No se trataba de vencerme (que esto hubiera sido difícil, si no imposible, en lucha franca, dadas las simpatías con que me honran las clases

populares de Ecija); se trataba únicamente de escarnecerme, de arrojar sobre mí el ridículo de una negación absoluta de votos, y ante la alarma que les produjo á mis enemigos la reunión celebrada en esta su casa la noche del día 18 del corriente, donde más de cuatrocientos electores desfilaron por ante el Notario D. Manuel Delgado Ordoñez, que extendió un acta, conteniendo centenares de nombres y domicilios, de los que me ofrecían su sufragio, las miserables sabandijas políticas que me combaten se aprestaron á la lucha de acechanzas contra mi candidatura por todos los medios, recurriendo hasta el abuso de autoridad, que es el peor de todos los conocidos.

Para practicarlos se rechazó brutalmente á mis interventores, no se le dió posesión á la mayor parte de ellos, y se detuvo y condujo al depósito municipal, como á un delincuente, á mi administrador y apoderado D. Eduardo Muñoz Vizcaino, que ha estado preso é incomunicado durante ocho horas sin permitirle ver ni aun á su familia. Los pocos interventores que habian tomado posesión fueron arrojados como perros y con ocasión de presentar protestas sobre el hecho de echar paquetes de candidaturas á las urnas, delito que algunos de ellos han denunciado al Juzgado.

Después, y retirada por completo mi intervención, y quedando sólo la municipal, todo pasó como en el mejor de los mundos posibles; la elección se convirtió en *juerga* en muchos puntos; los electores míos, se retiraron á sus casas disuadidos por mí, y los contrarios, reducidos á las dependencias de consumos y otros centros oficiales, se multiplicaron como en el millagro del pan y los peces. Y lo más extraño es que hasta los hubo para un candidato retirado ha muchos días de la elección, y cuyos interventores no han concurrido para nada á ella; y algunos en mi casa y ante notario vinieron á ofrecerme sus sufragios.

Después de esto ¿qué he de decir á usted? El detalle de no dejarme un sólo voto en casi todas las secciones, donde excede de doscientos el número de criados de casa y labor míos que lo tienen, revela la saña con que se me ha combatido y la indignidad de los medios puestos en práctica para hacerlo.

Aquí quedo, sin embargo, tranquilo y satisfecho con el fallo de la opinión pública, que sabe soy el representante legítimo de las aspiraciones de este distrito, con mi escasa fortuna, que no proviene de las Aduanas de Cuba, como las de muchos aventureros políticos que ocupan por el favor puestos preeminentes en la política de esta nación, por ellos tan afrentada; tranquilo, porque la conciencia no me remuerde bajo el peso de ninguna mala acción; satisfecho, porque me aman y respetan los demócratas, que son *mi gente*, para los cuales lucirá algún día el sol de la justicia.

Entretanto, los datos que daré á usted del simulacro de elección, tanto en Ecija como en los pueblos del distrito, y la impugnación que haré del acta, demostrarán hasta la evidencia el haberseme arrebatao lo que de derecho me pertenecía.

Los datos de los pueblos son tan concretos y escandalosos, que ellos revelan por sí mismos el procedimiento.

En Fuentes de Andalucía, cuyo Alcalde me debe las mayores atenciones políticas, y que confesó á presencia de varios testigos que no entraba un alma por los colegios, y que lamentaba no fuese yo el candidato por el Gobierno, porque sería el único que votarían con entusiasmo, el *pucherazo* fué tan monstruoso que alcanzó á la cifra de mil setecientos votos, allí donde el censo no pasa de dos mil. Mis interventores no tomaron posesión, y en una carta que conservo de uno de ellos, persona muy caracterizada é independiente, se me dice que si la votación fuera libre me votarían hasta las piedras.

En La Campana, donde las operaciones electorales se llevan con una exactitud comercial de cargo y data, y se distribuyen equitativamente los votos, como si se tratara de un reparto de peras, se guardaron mejor las formas y no sufrió tanto el *pudor electoral* de aquellos conspicuos, que no se tiraron tanto al monte.

Y en cuanto á la Luisiana, feudo hoy del cacique Sr. Cuadra, completamente insolvente, el *pucherazo* fué mayúsculo, como lo demuestra el haberse casi copiado el censo.

Achaques son estos de la política, que nadie debe tomar en serio en un país donde tan desprestigiado está el sistema; pero en Ecija y los pueblos de su distrito han extremado de tal manera el *pucherazo*, que, por la forma grosera de darlo, no hay molde ni en Alcorcón para la *vasija* de que se han servido.

Sin otro particular, se repite de usted afectísimo amigo y s. s., q. s. m. b.,

JOSÉ M.ª LÓPEZ.